El Ministerio 'aparta' a la CHS y toma las riendas para calmar a los regantes

El secretario de Estado gestionará la crisis desde Madrid para evitar las movilizaciones; la cita de ayer con Ródenas defraudó más a la Mesa del Agua

M. BUITRAGO | ALICANTE

24 febrero 2016 08:14

El secretario de Estado de Medio Ambiente, Pablo Saavedra, comunicó al Sindicato Central de Regantes

del Trasvase (Scrats) que el Ministerio asume directamente desde Madrid la gestión de la crisis generada en la cuenca del Segura por la falta de agua. En teoría, el presidente de la Confederación Hidrográfica del Segura (CHS), Miguel Ángel Ródenas, se queda a un lado porque «todas las decisiones para resolver el problema se tomarán directamente desde el Ministerio», indicó ayer el presidente del Scrats, José Manuel Claver, que habló con Saavedra el lunes por la tarde, tras conocer aquél el plante que iban a realizar los miembros de la Mesa del Agua, como publicó 'La Verdad'. Los regantes han dado un ultimátum hasta el lunes.

Dado que el Ministerio ha tomado el control directo del problema, la reunión de ayer en la sede de la CHS sirvió de poco. La cesión a los regadíos del Trasvase de 30 hectómetros cúbicos almacenados en los pantanos de la cuenca del Segura no va a ser fácil. El intercambio fue pactado por las dos mayores organizaciones de regantes -el Sindicato Central y la Junta de Usuarios- pero la negativa de varias comunidades de las vegas media y baja ha bastado al presidente de CHS para echar el freno. Los miembros de la Junta de Gobierno del Scrats y de la Mesa del Agua se vieron ayer las caras con Ródenas y su equipo y salieron igual de preocupados o peor. El Ministerio ha intervenido citando a los usuarios



Iniciación a la vela en velero de 9 metros

irazori eriarter

60€ 45€

Llévatelo

para el viernes con el fin de buscar una solución para tratar de asegurarles el agua. Si no ven garantías se echaran a la calle.

Si la CHS y el Ministerio no autorizan la cesión -que parece lo más probable a día de hoy- se buscarán otras medidas, como la apertura de más pozos o la compra de caudales al Júcar, algo que no convence al Scrats. En el primer caso sigue siendo agua de la cuenca, y costaría más extraerlos. Ródenas se mostró ayer 'envalentonado' por el respaldo que le ha dado la directora general del Agua, Liana Ardiles, después de que los usuarios exigieran su dimisión o destitución. Se negó a reunirse hoy con los regantes, pero al final cedió. La tensión crece por días, pero Ródenas lo considera normal debido a la fuerte sequía.

La Vega Baga se opone por sistema a cualquier cesión o intercambio de caudales con el Trasvase, y el presidente de la CHS busca en este caso una unanimidad casi imposible. Ha abierto un procedimiento administrativo que puede alargarse en el tiempo. La cesión de caudales, como los pozos y otras medidas, son un parche tras otro para una cuenca que ha recibido las peores aportaciones desde hace 86 años.

El decreto de sequía ha permitido abrir los pozos en dos ocasiones, abaratar unos volúmenes limitados de la desalación y avanzar en al construcción de la tubería de la desaladora de Águilas -una obra clave para transportar el agua que al parecer 'se le olvidó' a Acuamed- pero los recurso siguen siendo claramente insuficientes hasta septiembre.

A las 10 de la mañana comenzó la reunión de una nutrida representación de la Junta de Gobierno del Sindicato del (Scrats) y de la Mesa del Agua con la dirección de la CHS. Los usuarios piden celeridad, pero la CHS no está en la misma sintonía. La presión ha servido para que el Ministerio intervenga, con más motivo porque la reunión terminó sin acuerdo. Otra cosa es lo que les ofrezca el viernes la Dirección General del Agua.

La decepción fue palpable al término de las dos horas de reunión. José Manuel Claver acudió con José Antonio Andújar, Juan Marín y el resto de la Junta de Gobierno del Scrats. Por parte de la Mesa del Agua asistieron el presidente de la Junta Central de Regantes y Usuarios del Segura (Jucers), Isidoro Ruiz; el secretario general de Croem, José Rosique; de Proexport, Fernando Gómez; los representantes de Fecoam, Santiago Martínez, de Apoexpa, Joaquín Gómez y Esther Gómez; de COAG, Miguel Padilla, y de Asaja, Alfonso Gálvez, entre otros. Lanzaron un ultimátum a Ródenas por no autorizar la cesión de los 30 hectómetros y advirtieron de que

iniciarán movilizaciónes a partir del lunes si no tiene garantizados los caudales. Alertaron de que si en ocho o diez días no tienen agua los riegos se paralizarán, informa Europa Press.

Liana «no es española»

Desde COAG, Miguel Padilla, explicó que se encuentran en la campaña de invierno con vistas a planificar la del verano y «no es posible que se paralice la actividad agraria». El presidente de Fecoam, Santiago Martínez, «esperaba que Ródenas se mojase pero no lo he visto decidido». Sobre la reunión del viernes, comentó que tal vez sea peor porque se trata de un gobierno en funciones con un secretario de Estado, una ministra que «no está» y una directora del Agua que «no es, ni siquiera, española»; por lo que considera que el tema «no inspira mucha confianza». Dijo que el problema no está solucionado el lunes, la puerta de la CHS «estará llena de agricultores, cooperativistas y ganaderos, ya que no es justo que Murcia se merezca el trato que le estamos dando».

Claver comentó que han salido de la reunión «igual de preocupados, porque no hemos tenido una respuesta clara a lo que es nuestra demanda, una certeza de si vamos a disponer o no de esos 30 hectómetros». «Nos hubiera gustado que la postura de la CHS hubiera sido nítida y clara en defensa del trasvase y no ha sido así», lamentó Claver, quien expresó su deseo de que «hubiera habido ese golpe de mano de actuación clara en favor de los regantes de la cuenca, ya que estamos todos en común acuerdo». Recordó que ese volumen «no causa ningún problema a la cuenca del Segura mientras que al Trasvase le puede salvar momentáneamente, en espera de que se puedan conseguir otro tipo de recursos». «Quienes están en contra son algunos, pero el resto de usuarios de la cuenca están a favor y el resto de miembros de la Junta de Gobierno tampoco se mostraban en contra», aclaró.

«Falta valentía»

Desde la Junta Central de Regantes y Usuarios del Segura (Jucers), su presidente, Isidoro Ruiz, aaeguróo que el Trasvase «podría recibir esos recursos» y «no tenemos clara la falta de valentía de la CHS para que esto se consiga en Madrid el próximo viernes». El presidente de Proexport, Juan Marín, lamentó que no se haya conseguido «andar» ni un punto positivo. Esos 30 hectómetros «son un parche, pero que nos sigue dando vida para llegar al mes de abril». Trasladó la preocupación de cooperativas, agricultores, exportadores y productores «porque en dos o tres semanas tengamos que cortar el agua a los regantes en algunos puntos, fundamentalmente en Puerto Lumbreras, Lorca o Totana».